

BAB III

DINAMIKA PEMERINTAHAN GOLDEN HORDE

A. Sistem Pemerintahan Dinasti Golden Horde

Sebelum membahas lebih jauh tentang sistem pemerintahan Golden Horde, seperti demografi, administrasi, ekonomi, kemiliteran dan lain sebagainya. Penting untuk mengetahui terlebih dahulu asal-usul dari penyebutan Golden Horde bagi dinasti yang didirikan oleh para keturunan putra sulung Jenghis Khan, Jochi. Sebenarnya penyebutan Golden Horde berasal dari bahasa masyarakat stepa Kipchak yakni, *Sira Wardu*. Secara etimologi kata *Sir* mempunyai arti “emas,” sedangkan *wardu* atau *ordu* berarti perkemahan/ gerombolan. Dalam struktur kemasyarakatan bangsa Mongol, *wardu* atau *ordu* adalah sekumpulan masyarakat yang terdiri dari berbagai *ayil* (klan) yang tinggal di perkemahan dan hidup secara nomaden.¹

Sedangkan secara historis, istilah Golden Horde merujuk pada *yurt* (tenda) dari para khan dan pembesar lain yang dilapisi warna emas. Di samping itu, para penguasa Golden Horde dalam pertemuan utama setelah salat Jumat dengan rakyat, terutama yang muslim, duduk di tempat dengan segala perabotannya berwarna emas. Sementara sumber lain menyatakan istilah berdasar pada warna kulit tentara Mongol Golden Horde yang telah bercampur dengan bangsa Turki yang berwarna kuning keemasan.²

¹ Sam Djang, *Genghis Khan: Sang Penakluk*, terj. Reni Indardini (Yogyakarta: Bentang, 2010), 145.

² Michael Burgan, *Great Empires of the Past: Empire of the Mongols* (New York: Facts On File, Inc, 2005), 9.

Pada pertemuan sungai Volga dan sungai Kama terdapat kota Bulghar yang telah membangun peradaban Islam perkotaan dengan bergantung ekspor biji-bijian, madu, bulu, budak dan pajak transit perdagangan antara Khawarizam dan Baltik. Kota ini bersaing dengan Rusia untuk kontrol atas perdagangan di Volga. Kota terbesar Rusia, Novgorod, juga merupakan bagian dari wilayah Golden Horde. Di sana mayoritas ditinggali bangsa Rus. Kota Novgorod merupakan salah satu kota terpenting bagi Golden Horde, karena merupakan satu-satunya akses perdagangan ke Laut Baltik.

Di wilayah Golden Horde juga terdapat sejumlah suku di Kaukasus dan daerah aliran sungai Volga. Mereka terpusat di kaki bukit Kaukasus, tetapi juga ditemukan pula kantong-kantong pemukiman di seluruh padang rumput dari Volga sampai Prut, sedangkan suku *Circassians* (Cherkes) menduduki Kuban Basin dan sekitar kaki bukit Kaukasus. Di Volga tengah, terjepit di antara Bulghars, Rusia dan Padang Qipchaq, tinggal suku Mordvins, termasuk juga suku Moksha, mereka berbicara dengan bahasa yang memiliki kemiripan dengan bahasa bangsa Finlandia dan Estonia. Selain kedua suku tersebut, di daerah ini terdapat pula suku Burtas. Di bagian timur pegunungan Ural terdapat suku Bashkirs, yang masih berkerabat dengan bangsa Hungaria.⁴

Selain kota-kota yang sudah ada, di padang rumput itu sendiri, para khan juga mendirikan beberapa kota-kota. Pada 1255 M, Batu telah mendirikan pemukiman di Saray dan Uvek sebagai batas migrasi kehidupan nomaden mereka.

⁴ Christopher P. Atwood, "Golden Horde", *Encyclopedia of Mongolia and the Mongol Empire*, ed. Christopher P. Atwood, et al. (New York: Facts On File, Inc., 2004), 205.

Komoditas ekspor utama Golden Horde meliputi wol, budak dan burung elang yang dipasarkan ke kawasan Mediterania dengan akses keluar melalui Crimea dan Azov. Sebagai catatan, Bulghar yang saat itu merupakan bagian dari wilayah Golden Horde, menjadi tempat penghasil wol terbaik.¹¹ Sedangkan untuk impor utama adalah logam, terutama perak yang digunakan untuk mendukung sistem keuangan. Seluruh perdagangan di wilayah Golden Horde dikenai pungutan melalui *Tamagha*, semacam petugas bea cukai, yang berada di setiap kota yang berada di jalur perdagangan..

Hal menarik yang perlu dicatat, sistem ekonomi di kawasan stepa Golden Horde sampai pada tahun 1250 M tidaklah menggunakan logam sebagai mata uang, melainkan menggunakan kain dan bulu tupai sebagai mata uang. Selanjutnya didirikan tempat percetakan uang logam di Bulghar dibawah otoritas khan Agung. Namun, sejak masa Mongke Temur menjadi khan, mata uang yang dikeluarkan sepenuhnya berada dibawah kendali Golden Horde sendiri dan pada masa ini pula percetakan uang diperluas ke Khawarizam, Saray, dan Crimea. Perlu diketahui bahwa mata uang logam disini bukanlah berupa koin melainkan berupa *Sommo* (Ibnu Batutah menyebutnya *sawma*). Mata uang ini mengadopsi mata uang dari China, terbuat dari perak seberat 206 gram yang berbentuk seperti bantal. Upeti dari Rusia sangat membantu membiayai sistem moneterisasi ini.¹²

¹¹ Virgil Ciociltan, *The Mongols and the Black Sea Trade in the Thirteenth and Fourteenth Centuries* (Boston: Brill, 2012), 110.

¹² Reuven Amitai dan Michal Biran, *Mongols, Turks, And Others: Eurasian Nomads And The Sedentary World* (Leiden: Brill Academic Publishers ,2004), 415.

terbuat dari rangkaian rantai besi berbentuk pipih. Pada bagian lengan, pelindung berupa semacam mantel tebal yang terbuat dari sutra yang berlapis-lapis. Terdapat dua sabuk di bagian pinggang, satu digunakan sebagai gantungan tempat busur panah, sedangkan yang lainnya berfungsi sebagai tempat anak panah. Sabuk ini juga berfungsi sebagai gantungan sarung pedang, tombak, kapak, belati dan senjata-senjata lainnya.¹⁶

Kekuatan militer Golden Horde tidak hanya terdiri dari tentara dari bangsa Mongol asli, melainkan juga terdapat tentara yang direkrut dari bangsa jajahan, terutama dari masyarakat stepa, yang secara umum memiliki banyak kesamaan dengan bangsa Mongol. Seperti tentara Mongol pada umumnya, semua tentara mongol terdaftar dalam pengorganisasian dengan sistem desimal. Pengorganisasian desimal ini adalah membagi tentara menjadi kelompok-kelompok, setiap kelompok terdiri dari 10 tentara, setiap 10 unit yang terdiri 10 tentara membentuk kelompok yang terdiri dari 100 orang dan seterusnya sampai pada jumlah 10.000 tentara, yang disebut dengan satu *tumen*, atau dalam sistem kemiliteran modern disebut dengan satu resimen.¹⁷

Namun, dalam sistem kemiliteran Golden Horde terdapat aturan, bahwa para pemimpin pasukan mulai dari tingkatan paling rendah sampai panglima tertinggi haruslah berasal dari suku Mongol asli. Mengingat bahwa salah satu sifat paling menonjol dari bangsa Mongol adalah kesetiaan dan kepatuhan, aturan ini

¹⁶ Viacheslav Shpakovsky & David Nicolle, *Armies of the Volga Bulgars & Khanate of Kazan 9th–16th Centuries* (Oxford : Osprey Publishing, 2013), 45.

¹⁷ Giovanni da Pian del Carpine, *The story of the Mongols whom we call the Tartars* (Boston: Branden Publishing Company, Inc., 1996), 25.

musibah yang ditimpakan oleh bangsa Mongol terhadap dunia Islam ternyata juga terdapat di dalam bangsa Mongol sendiri. Demikianlah, Berke telah menetralsir bencana yang hendak memporak-porandakan negeri-negeri Islam lebih jauh. Baghdad memang terlanjur jatuh, tapi *Haramain* di Jazirah Arab, Palestina dan Suriah, Mesir dan negeri-negeri Muslim di Afrika Utara dan Andalusia, selamat dari terkaman Mongol.

Berke meninggal pada tahun 1266 M tanpa meninggalkan keturunan laki-laki. Posisinya digantikan oleh keturunan Batu, Mongke. Penyebaran Islam terus berlangsung sepeninggalnya dan menjadi agama yang dominan di kerajaannya. Berke dan pasukan Mongolnya memang bukan yang pertama kali menyebarkan Islam di wilayah Golden Horde, sebelumnya sudah ada bangsa Bulghars di wilayah Volga yang telah memeluk Islam sejak abad kesepuluh. Semua ini tentu ikut mempengaruhi pengokohan Islam di wilayah Golden Horde. Meskipun pendiri dari Golden Horde adalah Batu, namun Berke yang seolah membentuk corak dari dinasti ini di masa depan.

3. Mongke Temur (1266-1280 M)

Setelah kematian Berke, tahta khan Golden Horde dipegang oleh Mongke Temur. Selama masa Mongke Temur memang tidak ada begitu banyak kemajuan dalam hal invasi atau perluasan wilayah. Di samping itu Mongke Temur bukanlah seorang Muslim. Namun kebijakan-kebijakan dari Mongke Temur secara strategis bermanfaat pada stabilitas dalam pemerintahan Golden Horde, baik untuk masa kekuasaannya, maupun penguasa kedepannya. Salah satu kebijakan dari Mongke

mengatakan bahwa Khawarizam adalah milik Dinasti Chaghatai yang diambil dari Golden Horde.

Timurlenk sangat gusar atas sikap pengkhianatan Tokhtamis. Ia berhadapan dengan Tokhtamis pada tahun 1390 M di pegunungan kaukasus. Tokhtamis berhasil dikalahkan, Tentara Timurlenk masuk ke Saray Baru. Mereka melakukan kerusakan dan pembunuhan secara brutal. Akibatnya, selama dua abad peradaban yang dibangun dan dipelihara oleh Golden Horde di menjadi hancur total. Pasca penghancuran, tentara Timurlenk meneruskan Ekpedisinya masuk Kota Moscow, disana mereka merampas dan membunuh secara massal. Timurlenk tidak mempunyai niat untuk berkuasa Rusia secara langsung, sehingga ia mengangkat seseorang dari kalangan Golden Horde sebagai boneka Timurlenk di sisa- sisa kota Saray Baru.

Setelah Timurlenk kembali dari Rusia, Tokhtamis mencoba menyerang lagi untuk merebut kembali ibu kotanya yang telah direbut Timurlenk. Tokhtamis kembali menguasai Saray Baru, Namun, ia tidak tegar lagi seperti saat awal ia berkuasa. Di tangan panglima tentara Timurlenk, Timur Kutlugh, Tokhtamis kalah lagi. Tentaranya tidak lagi memiliki kekuatan seperti pada masa kejayaannya. Untungnya, atas bantuan Sultan Mamluk, Burkuk, ia pun melarikan diri ke Mesir. Akibat kekalahan ini, lonceng keruntuhan *Golden Hordé* mulai berdenting. Bersamaan dengan jatuhnya Saray Baru dan meninggalnya Tokhtamis, muncullah Rusia sebagai kekuatan baru.

